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Dice que ocho años es tiem-
po “cabal” para estar al fren-
te, se hayan alcanzado o no
todos los objetivos en la ges-

tión. Emilio García Guisado
se retira al término de esta
legislatura, tras dos periodos
consecutivos de alcalde en

los que ha sido coetáneo del
cese de la actividad minera
de Mayasa, con todo lo que
eso supone en un Almadén

de monocultivo económico.
A esa crisis se unió la gene-
ral; su lucha ha consistido en
promover alternativas.

« Dejamos todo listo para ser al
fin Patrimonio de la Humanidad »

Redacción

¿Cómo resume estos cuatro
años de gestión?

Prefiero ver los ocho años
en su conjunto porque, al fin y al
cabo, la dedicación ha sido total
y no ha habido un punto de in-
flexión entre la primera y la se-
gunda legislatura en las que le he
puesto la misma dedicación, em-
peño e ilusión. Creo que hay que
sacar una conclusión positiva de
estos ocho años. Ciertamente Al-
madén viene pasando hace ya
muchísimo tiempo una crisis es-
tructural, como consecuencia de
su histórica dependencia del mer-
curio muy profunda y nosotros
hemos procurado, en todo caso,
ayudar a que se lleve esto lo me-
jor posible.

¿De qué manera?
Creo que se han abierto

nuevas posibilidades. Tenemos
todos claro que la minería del ci-
nabrio se agota, pero somos un
pueblo minero con un potencial
extraordinario en materia de re-
cursos turísticos y culturales y en
eso estamos. Somos un referen-
te universitario y con una poten-
cialidad extraordinaria en la ge-
neración de mano de obra bien
cualificada y ése es un bastión
que no podemos olvidar, ni mu-
chísimo menos y tampoco lo es
que históricamente haya sido un
referente industrial. Y ampliar el
polígono industrial ‘Pozo de la
Nieve’ y que estemos a punto de
iniciar las obras de un segundo
polígono en el sur de Almadén, el
de las ‘Eras de Barbudillo’ que
promueve Minas de Almadén y
Arrayanes, son también buenas
noticias para diversificar la acti-
vidad tradicional de Almadén. Y
promover todo eso, ya bien en-
trado este siglo XXI y en otras ac-
tividades que no sean exclusiva-
mente la minería, supone hacer
una valoración positiva.

¿Qué otro papel ha jugado Ma-
yasa ante la perspectivas de
fin a su negocio tradicional?

Estoy convencido de que
Mayasa y la SEPI como accionis-
ta mayoritaria de esta empresa
pública, han hecho una buena la-
bor, no digo excelente pero una
buena labor, que deberá conti-
nuar haciendo. Ha puesto su em-
peño en restaurar primero todo el
entorno medioambiental, pues
una mina con veinte siglos de his-
toria había dejado un paisaje al-
go tocado en algún sentido. Y lo

que ha hecho ha sido invertir pa-
ra restaurar y dejar en perfectas
condiciones y sin impacto visual
lo que ha sido una mina milena-
ria como la nuestra. Y en segun-
do lugar ha invertido de forma
muy acertada y coordinada con el
Ministerio y otras instituciones en
dignificar todo el pasado minero
rehabilitando, reconstruyendo y
recuperando una buena parte del
patrimonio histórico de la mina de
Almadén. 

¿Con qué resultados hasta la
fecha?

Creo que en este momen-
to ese esfuerzo inversor está dan-
do sus resultados, en el sentido
de que el conjunto histórico de
Almadén es un Bien de Interés
Cultural y en este momento está
llamando a las puertas de la
UNESCO que, con toda seguri-
dad, esa puerta se abrirá más
pronto que tarde para reconocer
nuestro conjunto minero como
patrimonio mundial. Éste es el
mejor homenaje que se le puede
hacer a generaciones de mineros
que han dejado su impronta y su
vida en la mina de Almadén y, por
otro lado, eso puede significar
una fuente de recursos si de for-
ma inteligente lo aprovechamos
como un recurso cultural y turís-
tico para la zona.

¿Y se nota ya algo en ese
sentido?

A pesar del desempleo que
en estos momentos registramos y
que está por encima de la media
provincial, en el ámbito de los
servicios Almadén ha generado
empleo en este último periodo de
tiempo; se han abierto nuevos
establecimientos hosteleros, hay
cada vez más gente dedicada a
vivir de ese nuevo filón que debe
ser el turismo cultural y yo estoy
convencido de que puede ayu-
dar a diversificar y a generar unas
nuevas vías de empleo.

Posiblemente pueda sacarse
más partido con el resto de
referentes turísticos de la co-
marca...

Seguramente tenemos que
ahondar en eso que comenta. El
turista que nos visita para cono-
cernos no sólo lo hace por Alma-
dén; sería equivocado vivir sola-
mente de un recurso turístico co-
mo es el minero y patrimonial.
Tenemos un medioambiente ex-
traordinario como acabo de co-
mentar y estamos en un enclave
de Castilla-La Mancha con una
protección extraordinaria, con un
paisaje bien conservado. La caza
ya mueve muchísimo en nuestra
zona en cuanto a empleo, tempo-
ral pero empleo al fin y al cabo,

e integrar todo ello como un pa-
quete con recursos culturales y
medioambientales puede contri-
buir a hacer mayor la estancia del
turista.

¿Esta crisis generalizada ha
llegado en el peor momento
para esta localidad?

En el peor. Ciertamente Al-
madén vivía ya en una crisis es-
tructural y profunda desde los
años 80, cuando empiezan a ce-
rrarse actividades mineras. Aun-
que los trabajadores como tal se
han ido en unas condiciones más
o menos dignas a título particular
y familiar, es verdad que el daño
social es irreparable, porque ha
habido toda una emigración co-
mo consecuencia del cierre de las
actividades mineras. Una emigra-
ción galopante de jóvenes, sobre
todo, que no han encontrado en
Almadén la solución mejor a su
planificación de vida y de futuro.
Y eso nos ha hecho un daño te-
rrible, tremendo, pero es que la
crisis actual viene a llover sobre
mojado sobre la que ya veníamos
aquí padeciendo. 

¿Qué peso ha tenido aquí la
construcción, el principal sec-
tor afectado en ámbitos na-
cionales?

Pues también en la comar-

ca tiene una importancia relevan-
te, como por ejemplo en el mu-
nicipio de Chillón, que está a cua-
tro kilómetros pero una buena
parte de la mano de obra total de
aquel municipio y de la de Alma-
dén, vivía de la construcción de
una forma extraordinaria. Pero
como digo, llueve sobre mojado
en la crisis actual que esperemos
desmontar cuanto antes y que Al-
madén pueda seguir su senda pa-
ra luego crecer. Y creo que con
las cosas que en estos momentos
tenemos entre manos, en el ám-
bito industrial, universitario y tu-
rístico-cultural, se pueda asentar
el futuro de esta tierra.

¿Tienen previsiones de ocu-
pación de suelo industrial?

Ahora mismo no es el mo-
mento en que los promotores ha-
gan cola en las puertas de este
Ayuntamiento para solicitar sue-
lo industrial, es verdad, pero aca-
bamos de adjudicar hace unos dí-
as más de 11.000 metros cuadra-
dos para una planta industrial de
biomasa. Y el polígono ‘Pozo de
la Nieve’, siguiendo esa senda
dentro de poco puede estar com-
pleto. Por eso está a punto de ini-
ciarse ya el polígono de las ‘Eras
de Barbudillo’ que lo promueve
Mayasa con apoyo también del
Ministerio de Industria en las con-
vocatorias anuales que hace en el
marco del Plan Reindus. Si ahora
no hay una demanda excesiva las
previsiones nos indican que te-
niendo suelo industrial irán lle-
gando asentamientos empresa-
riales importantes, tres o cuatro
por año, que permitan cambiar
el sino que en estos momentos
vivimos que no es precisamente
el más halagüeño. Pero la previ-
sión es positiva.

¿Y en cuanto a sectores a los
que dar cabida?

El abanico es muy diverso.
Si sirve de referencia, en la últi-
ma convocatoria del Ministerio de
Industria y la Junta de Comuni-
dades para facilitar fondos a la in-
versión, han aparecido catorce
nuevos promotores muy diversos,
desde productos alimenticios has-
ta fabricación de prendas de ves-
tir y eso ilustra una variedad im-
portante. Dice mucho también el
hecho de que tengamos ocho na-
ves nido industriales, para facili-
tar a los jóvenes promotores un
lugar donde empezar su iniciati-
va y tenemos solicitudes en espe-
ra para otros cuatro o cinco más.
Eso es un síntoma de que hay
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